Presentación

México, en más de un aspecto, está viviendo acontecimientos trascendentales que marcarán el rumbo que el país transitará en lo que resta del siglo xx y presumiblemente alcancen los inicios del xxI. La pregunta es ¿qué rumbo y hacia dónde?

De allí que en esta entrega de *Problemas del Desarrollo* se destaque el tema central de la sección de **Opiniones y Comentarios** MÉXICO 1994: MÁS ALLÁ DE LA COYUNTURA, a partir del cual cuatro especialistas nos ofrecen sus reflexiones.

Fernando Carmona analiza e interpreta los resultados de los comicios del 21 de agosto, para derivar de ellos "la nueva correlación de fuerzas" y lo que se puede esperar de la misma en la lucha ininterrumpida por lograr una real y auténtica democracia en México.

Arturo Huerta parte del diagnóstico económico actual, marcado por signos negativos, para sustentar la necesidad de una nueva política de estabilidad, crecimiento económico y equidad.

José Luis Calva documenta cómo las políticas neoliberales de ajuste económico y estabilización arrojan resultados notoriamente negativos en el sector agropecuario, forestal y pesquero, por lo que, en su opinión, se requiere de un programa integral de fomento agropecuario.

Irma Manrique describe algunos de los elementos de lo que en su opinión conforma un "crítico esquema de deterioro" del sistema financiero mexicano. El comentario abarca los antecedentes de dicho deterioro y las perspectivas nada halagüeñas del sector.

Siete son los trabajos que conforman la sección de **Ensayos** y **Artículos**. Los tres primeros se refieren al mundo de las ideas en el pensamiento económico-social, los otros cuatro estudian temas diversos.

Gerardo de la Fuente aborda el pensamiento económico latinoamericano, con la intención de reconstruir en toda su riqueza la seducción social ejercida por algunos productos del pensamiento y la práctica económicos en América Latina.

PROBLEMAS DEL DESARROLLO

Isabel Rueda aborda lo que en su opinión constituye el rasgo más sobresaliente de las ciencias sociales en este fin de milenio: su incertidumbre ante la crisis global de gran embergadura que ya dura más de dos décadas, sus devastadores efectos sobre la mayoría de la población mundial y la falta de alternativas.

Carlos González Martínez regresa al pensamiento de Raúl Prebisch para analizar en particular la idea que éste tenía acerca de la regulación estatal del excedente económico; ni más ni menos que abordar el tema de la asignación de los recursos, es decir, el dilema Estado o mercado.

Mario Gabriel Vásquez analiza los resultados y consecuencias de las políticas y estrategias de industrialización que se aplicaron en América Latina durante la década de los ochenta, en el marco de una economía mundial cada vez más trasnacionalizada.

Roberto Martínez Le Clainche presenta en su estudio los rasgos más sobresalientes del llamado Sistema Monetario Internacional, cuyas instituciones clave, El Fondo Monetario Internacional y el Banco Mundial de Reconstrucción y Fomento, son sometidas a una rigurosa revisión y crítica.

Felipe Torres Torres estudia el sentido y significado de las transformaciones técnico-espaciales de la estratégica agroindustria del maíz, base de la alimentación del mexicano, con particular énfasis en la Zona Metropolitana de la Ciudad de México.

El trabajo de Arturo Ortiz Wadgymar también se refiere al área metropolitana de la ciudad de México. En él se resaltan algunos de los renglones económico-sociales más impactados por la política oficial fundada en el llamado modelo neoliberal.

En la sección de **Testimonios** se presentan dos trabajos: el primero, de la brasileña *Vania Bambirra*, se refiere al Tratado de Libre Comercio Norteamericano, el cual, en opinión de la autora inicia una nueva era de la dependencia; el segundo, de *Raúl Ornelas*, revisa las condiciones y los términos en que se aprobó y aplica la Nueva Ley de Inversiones Extranjeras, pieza vital en el actual esquema de crecimiento de la economía mexicana.

Dr. Salvador Rodríguez y Rodríguez Director de Problemas del Desarrollo